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我忘不了那天深入骨髓的冰冷。

电 热 炉 在 我 身 边 散 发 着 光 与

热，我坐在小椅子上，紧紧捂着床上

病人的手。弟弟坐在我的旁边，看着

病床上的人发呆。

那病人是我的母亲。

半年前，我像往常一样与朋友

回家。突然手机铃声响起，打断了我

和朋友的聊天，是爸爸打来的。“如

果你还在人民医院附近就快过来，

不在的话就回家。”说完，爸爸就把

电话挂断了。朋友问：“你家谁住院

了？严重吗？”我说：“没听清！应该是

爷爷，因为前不久他才从医院回来，

问题应该不大。”随后我与朋友继续

之前被打断的话题。

到家后，我突然发现生活好像跟

我开了个天大的玩笑，进医院的是母

亲，还是那可怕的癌症。支撑着家的

一根栋梁要倒了！听到这一切的我连

看到的世界都和以往不同，一下子变

得全是阴暗的。脑子里全是浆糊一

样，全是母亲，清晰又模糊。

母亲来自四川，身高比我要矮半

个头。她的手一年四季都很粗糙，像砂

纸一样，但我感觉像太阳一样温暖。她

的背总是坚挺着。每次和她出去散步，

小小个子的她总会抬着手笑着拍我的

背，让我的背也像她一样挺直。她说：

“男人就该挺直背走路，才有气度，不

然像什么样？”

可是，现在的母亲再也不能坚

挺着背了。也不会有人在散步的时

候笑着拍我的背了。

母亲一直不知道自己的病情。

她在住院期间就想着提前出院，说

早点出院也许能把今年的工资拿

满。父亲和母亲一直在外打工，支撑

着我和弟弟的学费。出院回家后，她

用那双砂纸样粗糙的手紧握着我的

手说：“儿子，你要努力学习。以后，

妈妈也帮你买辆车……”

可是从那以后，母亲的病越来越

重，到现在连说话的力气都没有了。

到了这个时候，爸爸只能跟母

亲坦白她的病情了。爸爸这么做的

原因很简单，就是希望母亲能有一

个好的心态来面对病魔。爸爸和我

都期待着奇迹的降临。但现实不是

故事，奇迹也不会降临。

我一只手搭在电热炉上，另一

只手紧紧地捂着母亲的手，母亲的

手很冰冷，还满是汗。我的手一变冷

就换另一只烤热的手去捂母亲的

手。我渴望着能用我的手捂热母亲

的手，从早上到现在，一直就这样交

替着。但即便是这样，我也没能捂热

母亲那冰冷的手。母亲的手越来越

冷，一直冷到我的骨髓。我只能看着

母亲的呼吸越来越轻，越来越微，直

到爸爸哭着、颤抖着缓缓将母亲的

眼睛合上，再盖上母亲常用的毛巾。

我和弟弟跪在床边，任由眼泪

无声地流着。我的手里还捂着母亲

的手，只是这手我永远也捂不热了

……

去年年底，锡（无锡）澄（无锡辖属江阴

市简称）S1 线城轨首列车在公司下线后，领

导安排伍晓出差无锡，与业主商洽处理相关

事务。工作忙完后，不知为何伍晓“阳”了，只

得在当地治疗转阴，春节临近，才匆匆返株。

在赶往机场的路上，伍晓颇感乏力，还有点

气喘、咳嗽，想自己才过 40 岁，虚成这样，不

免有些沮丧。在候机厅，他呆坐许久，待登机

口队伍快走尽时，才羸弱地跟上。

航班从无锡飞长沙，伍晓座位在经济舱

10B。当他走到座旁，A、C 两座正“俄里钢阴”

地热闹对话，虽隔着口罩，声调还是不小。伍

晓常年跑苏南，较为熟悉那一带口音，从两

人的嗓门和方言，他判断一定是江阴人，“俄

里钢阴”便是普通话“我们江阴”。

伍晓向同排示意是 B 座，C 座见状主动

挪入 B座，将较方便的 C 座让与伍晓。伍晓礼

貌道谢，双方彼此介绍相识。对方果真是江

阴人，一位姓古，一位姓相，年纪都已 60岁开

外，是江阴吴兴轻工机械公司退休工人，此

次结伴到长沙旅游看亲戚。依企业习惯，伍

晓尊称二位“师傅”。想到锡澄城轨列车通

车，二位将是乘坐常客，伍晓有一种尊敬用

户的亲近感。

飞机起飞，朵朵白云下落，客舱静了下

来，可二位旅友自知道伍晓是株机公司的员

工，似乎有道不完的话。相师傅对伍晓说：

“呵哟，你们中车不得了啊！锡澄城轨 60 多

里，地上地下 9座车站，落成了 5个，个个漂亮

得不得了，就是中车建的啊！还有一年就通

车了，大工程，不得了呵！”一句一个“不得

了”，伍晓心中如蜜。

古师傅随机接话：“江阴河道如网，又有

高速、高铁，论交通不错了，只是还跟不上发

展。一个县级市，不到一千平方公里，人口多

达 200多万，光机械行业就有一万多家厂子，

50 多家上市公司。人口密度一大，企业多，对

交通需求就高。大巴、高铁站点少，船运、公

交又太慢，私家车多得像阳澄湖大闸蟹，出

差办事太不方便……上了城轨就会大不一

样啰！”

城轨是近年江阴的热门话题，也是株机

员工常年关注的事。伍晓瞅住机会向二位侃

起城轨车来：“古师傅、相师傅，锡澄线跑的

车就是我们公司造的！”见二位惊异，伍晓强

调道：“是株机公司造的，一列车载客 2000

多，最高运行速度每小时可达 120公里。从你

们江阴上车，半小时就能通江（长江）达湖

（太湖），还可换乘抵达无锡机场。”接着，伍

晓又将车体白色流线型外观、内饰创意源于

无锡传统园林中的“月亮门”等描绘了一番。

古、相二位听得欢欣，古师傅以肯定的

语气对伍晓说：“国要富，上铁路。江阴人均

地区生产总值 25.72万元，全国县域经济排行

第一，现在有了中车、你们这样的大公司支

持，有了快速、舒适的城轨车助力，我们城乡

生产、生活节拍都会加快，保名号，稳坐‘中

国制造业第一县’的交椅不是问题！”

机上遇知音，伍晓有些激动亢奋，禁不

住咳起来，下意识捂紧口罩。向师傅关切问

道：“小兄弟，哪里不舒服？”伍晓点头称：“阳

康了。”特意将“康”咬得很重。他们听了并不

介意，古师傅还笑道：“小事，小事哩！我们都

‘阳’过啦，现在都好好的，出来游橘子洲、岳

麓山了！”向师傅立马改变话题，一如故交对

伍晓说：“城轨通车，来江阴玩吧。到无锡不

到江阴，等于没来无锡呀！”说完，还将二人

电话号码告诉伍晓，说他们可以伴行游玩

的。

说到游玩，江阴老乡话匣大开。古师傅

说：“江阴，吴文化发源地，千年古城，文物景

观海了去了。古有舜帝城、悟空寺、兴国塔；

近代有适园、长江江防要塞；改革开放有‘中

国农村第一村’华西村、飞马水城；到长泾街

可 看 水 乡 风 情 ；登 秦 望 山 如 到 瑶 池 仙 台

……”相师傅赶忙补充：“伍老弟，到江阴饱

口福啰，有马蹄酥、粉盐豆、过桥鳝、刀鱼面

各种小吃，还有河豚，那真是‘人间美味’！”

两位江阴老乡眉飞色舞地唠，惹得邻座

一同附和。同排 D 座扭头道：“还有徐霞客，

大地理学家、旅行家，江阴名人，他的故居可

要看看!”前排有人说：“莫忘江阴长江大桥！

牛得很哩！”相师傅歉意道：“呵！罪过，怎把

大桥忘了？一定要看的！水深江阔，一望无

际，顶级壮观！”

说话间，长沙已在脚下。一个半小时航

程，似乎只是转瞬。病后独行的伍晓一点也

不寂寞。

在航站楼出口，伍晓与二位师傅惜别，

登上返株大巴。车外景物掠过，伍晓感觉两

位师傅描绘的江阴繁荣画面在眼前“过电

影”，他又联想到锡澄线首列车设计、工地生

产、成功下线的许多镜头，以及疫情期间员

工们以一当十奋力工作的热情，心灵有种升

华：是团队的勇毅前行为无锡江阴大地赋予

了耀眼色彩！“造车人”是苦中有乐，苦有所

值，苦后回甘。想到这里，伍晓感到身体恢复

如初了。

我想

亿万年前

祖 先 第 一 次 睁 开 眼 看

见的

肯定不是母亲的乳头

而 是 悬 在 天 空 的 那 座

石城

和通往山顶的云梯

被炫红的日头笑成两截

为证明火山确实存在

你头抵珠峰

脚踏黄河

再也拔不出来

岐山脚下

渭水河畔

有鹿的地方就有男人

有水的地方就有女人

有火的地方就有家

天不分上下，地不分东西

人不分你我，物不分优劣

石壁上刻满夸父的模样

一锅野菜洗刷了春天的

阳光

一只山羊拉开了冬日的

序幕

茫茫草原

黄沙万里

厮杀的脚步从未停息

短 暂 的 沉 默 是 死 亡 的

前凑

没 有 一 次 日 出 照 亮 过

明天

没 有 一 场 战 争 阻 止 了

流血

野 草 在 地 下 腐 烂 长 出

虫子

赶在冬天来临之前

秋风刮起之后

爬上树梢，眺望南方

山川悠悠

长河落日

那一年，冰天雪地

孔子领着三千弟子周游

列国

何曾想过诸王的感受

看见了吗

那两只遗落在山谷中的

旧轮子

长满青苔

牛车却从没停下

一路走来，摇摇晃晃

秦皇汉武

唐宗宋祖

不过弹指一瞬

最 长 的 城 墙 长 不 过 时

间的侵蚀

载舟覆舟

也抵挡不住大厦的塌陷

群山是沉默者的头颅

大海是睿智者的胸怀

波涛后面是波涛

波涛前面还是波涛

不知是谁

把我们命名龙的传人

我们却把他永久刻在心头

西去的骆驼渴死在回家

的路上

大月氏的月是那么低

低到伸手可触

你用三十年的时光

凿空一条通往天国的康

庄大道

干涸的土地

从此变得湿润

一群人的死亡

并不代表肉体的消失

肉体是雨中行走的风

谷仓里的软体生命

不需抬头就能碰到粮食

拒绝埋葬

一群人的死亡

唤起了另一群人的觉醒

无需考证

长眠古老的象形文字

历史

从来不是史学家的专利

是一首望不到边际的诗

水果表面的白霜是什么？
阮光锋

人们购买果蔬时，最担心有农药的残留，尤其是一些

果蔬上有白霜，就怀疑是不是农药的残留，会不会对身体

有危害。水果表面的白霜和蜡质到底是怎么回事？要不要

洗？可以吃吗？

“白霜”和“蜡质”并非农药残留

很多水果在生长的过程中本来就会天然形成一些

“白霜”或者“蜡质”，这是它们的本来面目。是防止水分蒸

发的主要屏障，不仅对植物适应干旱环境有着积极作用，

而且还有助于植物抵抗紫外辐射。由于它们大部分不溶

于水，因此可以避免表面形成湿润的环境，从而避免病原

菌的侵染。所以，水果表面的“白霜”或“蜡质”其实是植物

自己形成的，并不是农药残留。

比如蓝莓，蓝莓表面会有一层非常显眼的“白霜”，它

叫做果粉，是蓝莓自身分泌的，能防止水分蒸发，同时还

能抵御病菌的侵染。有白霜说明蓝莓新鲜，放久了的蓝莓

这层白霜就会逐渐消失。

苹果打蜡了吃了会致癌？

苹果在生长过程中，表皮自身就会分泌一层果蜡。这

种果蜡是一种酯类成分，表皮蜡是防止生物和非生物胁

迫的第一道保护屏障，可以防止外界微生物、农药等入侵

果肉，是苹果自身对抗外界环境的一种防护措施，这种物

质对人体是无害的。

苹果生产、运输过程中，打蜡其实也是正规的操作。

国际上很多国家，包括我国，都是允许在水果表面做打蜡

保鲜处理的。这样可以防止水分流失，解决表皮皱缩的问

题，还能防止害虫的侵蚀，延长苹果的保存时间。只要是

正规打蜡，是可以放心吃的。

柿饼上的白霜是什么？

柿饼外面也有层白霜，叫柿霜。有人说白霜是防腐

剂。其实，柿饼的“白霜”是柿子晾晒过程中随着水分蒸

发，在柿子表面凝结形成的“微晶聚合物”，主要成分其实

就是糖，包括果糖、葡萄糖等。

有些人说，白霜越多的柿子越好，很多人也喜欢挑选

柿霜多的买。其实，柿饼的优劣并不能用白霜的多少来评

价。白霜的主要成分是糖，要说从现在的健康角度，应该

少吃才行。

（来源于“科普中国”微信号）

近日，拉肚子就吃鸡蛋的说

法在网上火了起来。吃鸡蛋真能

止泻？

腹泻就是我们常说的“拉肚

子”，分为感染性和非感染性。夏

季腹泻最常见的是感染性腹泻，

主要病因有细菌、病毒和寄生虫

的感染，如细菌感染的有霍乱弧

菌引起的霍乱，痢疾杆菌引起的

痢疾，还有大肠杆菌引起的感染

性腹泻，病毒有轮状病毒和诺如

病毒等；非感染性腹泻如消化不

良、胃肠道功能紊乱，如进食过

多生冷食物和不易消化的食物。

浙江省台州市立医院感染

科主任医师杨亦德表示，吃鸡

蛋能止泻的说法并不科学。“鸡

蛋 作 为 一 种 富 含 蛋 白 质 的 食

物，对于急性胃肠道疾病患者

来说，不仅难以吸收，而且会导

致胃肠负担功能过重，促使腹

泻的症状加重。”

腹泻时应该怎么做？对于一

些腹泻症状较轻的人群来说，可

以在医生的指导下服用一些止

泻药物，例如蒙脱石散等，达到

保护、修复胃肠黏膜的目的。但

对于腹泻情况比较严重的患者，

则建议首先查明病因，然后根据

病因对症治疗。在有细菌感染的

情况下，可能考虑要进行消炎

治疗。

腹泻导致人体丢失大量的

液体和电解质，严重脱水还会危

及生命，因此适量补充液体和电

解质非常重要。如果无明显呕

吐，建议口服补充最好，多饮水，

并补充糖、钠盐、钾盐等电解质。

建议间断、少量、多次饮用，不宜

在短时间内大量饮用。

恢复期间，最好以软的或稀

的流食为主，可以吃小米粥，或

者是汤类，不要吃辛辣、刺激性

食 物 ，或 寒 凉 、生 冷 的 瓜 果 类

食物。

预防腹泻，需勤洗手，用肥

皂或洗手液清洁手部，并用流动

的水冲洗干净；注意饮水卫生，

不饮用生水；食物要新鲜，尽量

不吃隔夜饭菜，冰箱内短期存放

的食物，食用前要蒸煮热透；尽

可能不要在路边摊或卫生条件

差的餐馆进食，在外尽量少吃凉

拌菜和肉类烧烤食物；食用瓜果

蔬菜前要用流动的水进行冲洗。

（来源于“辟谣平台”微信号）

随着日本启动福岛核污染水排海，大家都有这

样的担忧——进口海鲜还能吃吗？

多国担忧

因担心核污染水污染海产品，韩国消费者近期

大量购入盐和海产品，零售商们也因为担心供应短

缺而囤货，导致韩国海产品价格上涨。

联合国有毒物质和人权问题特别报告员马科

斯·奥雷利亚纳曾表示，日本说核污染水将会进行

处理，辐射物将会被控制在可接受的国际标准之

内，但是处理的过程，也就是“高级液体处理系统”

存在技术限制，所以无法保证一切能够成功。

德国海洋科学研究机构曾指出，福岛沿岸拥有

世界上最强的洋流，从排放之日起 57 天内，放射性

物质就会扩散到太平洋的大半区域，3 年后美国和

加拿大海域将遭到核污染影响，10年后蔓延到全球

海域，影响到全球鱼类迁徙、远洋渔业、人类健康、

生态安全等方方面面，对人类社会和海洋生态环境

健康的潜在威胁难以估量。

我国将加强检测监测

核污染水一旦正式大规模排海，进口海鲜还能

吃吗？

对于这一问题，中国海关总署之前明确表示，

为防范受到放射性污染的日本食品输华，中国海

关禁止进口日本福岛等十个县（都）食品，对来自

日本其他地区的食品特别是水产品（含食用水生

动物）严格审核随附证明文件，强化监管，严格实

施 100%查验，持续加强对放射性物质的检测监测

力度，严防存在风险的产品输入。海关还说，将视

事态发展及时采取一切必要措施，确保消费者餐

桌上的安全。

此外，8 月 24 日起，港澳禁止日本 10 个都县区

食品进口。

澳门特区政府表示，禁止进口源自福岛县、千

叶县、枥木县、茨城县、群马县、宫城县、新潟县、长

野县、埼玉县及东京都共 10 个都县区的鲜活食品、

动物源性食品、海盐及海藻，包括蔬菜、水果、奶及

奶制品、水产及水产制品、肉类及其制品、禽蛋等。

澳门市政署亦会加强巡查市面零售店，主要针

对由日本其他地方进口无需检验检疫的副食品，如

大米、紫菜、茶叶、零食等预包装食品，以手提辐射

仪进行检测，并抽取食品样本进行放射性核素检

测。

香港特区政府环境及生态局局长谢展寰表示，

特区政府决定自 8 月 24 日开始，禁止源自东京、福

岛、千叶、栃木、茨城、群马、宫城、新潟、长野和埼玉

10 个都、县的水产品进口，包括所有活生、冷冻、冷

藏、干制或以其他方式保存的水产品、海盐，以及未

经加工或经加工的海藻。

首都医科大学基础医学院生物化学与分子生

物学系教授吴巍表示，放射性同位素是挥发性的物

质，不单单污染海洋，它可以存在于土壤、空气中，

所以对农产品、日用品都会产生一定的影响。也就

是说，无论是食品、还是护肤品、衣物等，长期看来，

都会受到一定影响。

2011 年福岛核事故后，我国已经对日本进口

食品出台较为严格的检测标准。进口日本部分地

区食品、饲料等要提供日本政府出具的放射性物

质检测合格的证明与原产地证明；各地检验检疫

机构要对进口的食品进行放射性物质检测，合格

后方可进口。

7 月 7 日，中国海关总署相关负责人表示，为防

范受到放射性污染的日本食品输华，中国海关禁止

进口日本福岛等 10个县（都）食品，对来自日本其他

地区的食品特别是水产品（含食用水生动物）严格

审核随附证明文件，严格实施 100%查验，持续加强

对放射性物质的检测监测力度，确保日本输华食品

安全。

符合国家检测标准海鲜可放心食用

专家建议，消费者在购买日本进口食品时，应

选择有营业执照、食品经营许可证、市场信誉度较

高、经营状态稳定的商家，并妥善保存消费凭证。所

以，大家既要保持警惕，也不必过度担忧，我们通过

正规渠道购买的海鲜，基本都符合国家检测标准，

可以放心食用。

除此之外，日本的化妆品在中国也同样具有较

大的影响力。有行业人士对媒体表示，首先要以是

否使用海洋原料对化妆品进行分类。核废水排放可

能会对海洋来源的原料产生影响，如海藻、鱼胶原

蛋白等。“除了直接来自海洋的化妆品原料外，还包

括了一些放射性元素可能会被海洋生物富集，并被

带入化妆品原料的情况。”公开资料显示，日本政府

并没有出台任何政策和标准强制化妆品工厂进行

放射性检测。在发生地震后，日本化妆品工业联合

会（行业组织）发表声明称：“福岛第一核电站事故

所释放到大气中的放射性物质不会导致化妆品对

消费者的健康产生影响。”日本一些化妆品公司也

增加了产品的放射性浓度检测项目。

根据我国《海关法》《放射性污染防治法》规定，

海关依法对各类海关监管对象开展核辐射监测，以

防范放射性物质非法出入境。

（来源于新华社、央视新闻、《北京日报》）
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